



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

AÑO II.

Jueves 28 de Julio de 1892.

Núm. 413.

| SUSCRIPCIÓN | |
|---------------------------------|------|
| BURGOS, un mes, pesetas. | 1 |
| Trimestre, pesetas | 3,50 |
| FUERA.. } Semestre. | 6,50 |
| Año. | 12 |
| EXTRANJERO Y UL- } Año. | 25 |
| TRAMAR. | |

Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos,
 ATRASADO, DIEZ.
 Imprenta, Redacción
 y Administración
 CUBOS, 3. TELÉFONO N.º 100
 Pago adelantado.

ANUNCIOS
 En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0'25
 En las restantes. 0'10
 Esquelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados y reclamos, línea. . . 0,50
 Los suscriptores tendrán derecho a un beneficio del 10 por 100 sobre los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Nazario.
 SANTO DE MAÑANA—San Próspero.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:
 BARÓMETRO: a las 9 m., 691,9; a las 3 t. 692,2.
 TEMPERATURA. } max. sol 41,3; max. sombra 27,0.
 } min. somb. 9,6 reflector 7,5
 DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., S.; 3 t., N.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

Comercio de Tejidos de Fermin Carbonell, Paloma 58, frente a la catedral: único en su clase en dicha calle. En él hallará el público un selecto y variado surtido en géneros del reino y extranjeros. Especialidad en lanería, pañolería de seda é hilo, algodón, merinos, corsés, lienzos, etc. Paloma, 58, frente a la catedral.

A voluntad de su dueño se vende la casa núm. 24, de la calle de la Puebla; y un solar, calle de la Cruz, núm. 8 y 10, barrio de Santa Clara, del mismo dueño, D. Francisco de la Iglesia, que vive calle de la Merced, núm. 10, 3.º

Traspaso.—Se hace de la antigua tienda de comidas, de la calle de las Carnecerías junto a «Singer»: para tratar con su dueño Agapito Izarra.

Jarabe tónico iodo-ferroso de ESCOLAR. Cura la *anemia, debilidad, colores pálidos*, y es la salvación de los *niños débiles y raquíticos*.

Frasco: precio TRES pesetas.

Farmacia de Escolar, plaza de Prim, 19.

GLORIA. Excelente chocolate con 18 porciones completas, véndese en la «Económica», Almirante Bonifáz (Cantarranas) 11.

El 7 de Agosto de diez á doce de la mañana se venderá á pública subasta en la notaría de D. Fernando Monterrubio, la casa núm. 21 de la calle de Cantarranas.

Del precio y condiciones informarán en la fábrica de jabón, sita en la misma casa y en la notaría referida.

Con buenos informes, hace falta una criada bien impuesta en su obligación y que sepa algo de cocina.

En la imprenta de este periódico informarán.

CRÓNICA LOCAL

Ayer tomaron posesión del destino de agentes de 2.^a clase del cuerpo de vigilancia con caracter de interinos, Calixto Fernández Rodríguez, Ambrosio Pastor González y Pedro Alonso Marijuán.

Ha sido nombrado aspirante de 1.^a clase de la sección de Impuestos D. Felipe Soriano.

Igualmente ha sido ascendido á aspirante de 1.^a de la referida sección el que lo era de 2.^a de Contribuciones indirectas D. Ademar Gil.

También han obtenido el nombramiento de aspirantes de 2.^a D. Atanasio Pascual y D. Eugenio Miguel Cereceda que lo eran de 2.^a y 3.^a de la sección de Contribuciones directas e indirectas respectivamente.

Han quedado cesantes de los destinos de oficiales de 2.^a y 5.^a clase de la sección de Directas D. Fernando del Río y D. Juan Altozano.

D. Braulio Alonso, que como dijimos, resultó herido de algún cuidado en los sucesos que ayer por la mañana tuvieron lugar en la capilla de Smo. Cristo de la catedral, se halla notablemente mejorado y se cree que no se hará esperar su restablecimiento.

También continúan en buen estado los demás heridos.

Respecto al agresor Antonio Turreiro, pocas noticias podemos hoy comunicar á nuestros lectores, pues el secreto del sumario nos impide averiguar el resultado de las diligencias instruidas por el juzgado.

Sin embargo, parece que á pesar de la incoherencia que se observa en sus declaraciones, el reo insiste en afirmar que iba buscando al arzobispo con ánimo de matarle y acometió al señor Somoza confundiéndole con el prelado. En ocasiones manifiesta el reo que ha obrado así inducido por las tentaciones del demonio y de las brujas, siendo este el único detalle que hace sospechar del estado de sus facultades intelectuales, pues en lo demás contesta acorde á todas las preguntas y no dá señales de perturbación mental.

Dice que hace ya treinta años que extinguió en el presidio de Alcalá la condena á que ayer nos referíamos, que después ha residido en Madrid llevando una vida aventurera y dedicándose algún tiempo al oficio de sastre, y finalmente, que durante la guerra civil militó en las filas carlistas, pero esto último á juzgar por sus respuestas no debe ser exacto.

La catedral continúa hoy cerrada y no se celebrarán en ella los oficios divinos hasta que regrese de su viaje el prelado, y se proceda á la reconciliación del templo, en lo cual se tardará aún algunos días, porque el señor arzobispo se encuentra lejos de esta población, en lugares donde la dificultad de comunicaciones le impedirá regresar con la celeridad que desearía.

En la sección de Fomento del gobierno civil de esta provincia se ha recibido el título de doctor en Medicina y Cirujía expedido á favor del distinguido médico D. Pedro Gomez Carcedo.

Se han inscrito en el registro civil de esta capital en el día de hoy, cinco nacimientos y tres defunciones.

La comisión provincial en el día de hoy ha nombrado cocinera del colegio de Sordo-mudos á doña Casilda Penagos.

Al dar cuenta en el número de ayer del sacrilego atentado cometido en la Catedral digimos que el agresor Antonio Turreiro había pernoctado en la casa de transeuntes.

Mejor informados después, se nos asegura que lo que hizo fué sacar la boleta, pero que desde la tarde anterior desapareció, y se nos dice por persona á quien debemos entero crédito, que el paraje en que durmió fué el mercado de ganados en compañía de otros que también carecían de domicilio.

A propósito de esto llamamos la atención de quien corresponda acerca del abuso que en tal sitio viene cometándose repetidas veces, de permitir que en él pernocten ciertas personas que dan lugar á que se sospeche que no abrigan buenos fines.

Se nos dice que á causa del citado abuso se han asaltado algunas huertas, de las cuales han sustraído los frutos; asimismo han ocasionado varios sustos á los pacíficos vecinos de aquellos contornos, máxime si se tiene en cuenta la falta de alumbrado de aquel barrio.

Ocasión ha habido de hallar en el sitio referido enfermos yertos de frío, y nos parece que para evitar estos disgustos y otros muchos que allí se ocasionan conviene que los guardias vigilaran todas las noches aquellas abandonadas calles y se las proveyera de suficiente luz, puesto que sus habitantes contribuyen como los de las calles céntricas á soportar los gastos que los servicios públicos ocasionan.

En la mañana de hoy se ha bautizado en la parroquia de Santa Agueda un hijo del secretario del gobierno civil D. Enrique Ureña, en quien concurre la coincidencia de haberle puesto por nombre Rodrigo como el célebre héroe burgalés de quien tan gratos é históricos recuerdos conserva la Iglesia citada.

Ayer fué encerrado en el cuarto de corrección de la guardia municipal un muchacho que se escapó del refugio de San Juan donde se hallaba.

Se ha acordado por la autoridad gubernativa de la provincia imponer la multa con que habían sido conminados varios pueblos por no haber cumplido los alcaldes de los mismos la orden de 14 de Mayo último referente á la formación y envío de los expedientes incoados por denuncias forestales hechas por la guardia civil.

Dichas multas serán satisfechas en el papel correspondiente de pagos al Estado dentro del término de diez días, conminándose de no verificarlo así con exigirle la responsabilidad correspondiente.

Ayer salió de esta ciudad para su casa y posesiones de Aranda, el exdiputado á Cortes D. Felix Berdugo.

Hace días se nos manifestó la queja de que con el ejercicio del tiro de la tropa se perjudicaba á los labradores.

Hoy se nos ha vuelto á reproducir, manifestando que una bala extraviada ha causado la muerte á una caballería menor, y que á cada paso se ven en peligro los labradores.

Ha regresado ayer del balneario de Cucho á donde había ido en uso de licencia, el comandante D. Agustin de Celis, secretario del gobierno militar de esta plaza.

Parece que los mendigos se imponen; en el día de ayer se presentó uno en el colegio de PP. Jesuitas, pidiendo limosna; pero después de recibirla les exigía algunas prendas de vestir, manifestando que de no concedérsele, haría pedazos los cristales, y dirigiendo otras amenazas.

En varias casas en que había pedido limosna manifestó también desprecio de lo que se le daba.

Pocos días hace, otro pobre con señales de forastero pidió en varios comercios de la calle de la Paloma, con la particularidad de que cuando no se le daba limosna hacía una cruz en las puertas y profería palabras poco inteligibles y en tono amenazador.

Instrucción pública —Ha quedado vacante la escuela pública de Olmillos de Muñó por haber tomado posesión de otra la maestra que la desempeñaba doña María Concepción Gomez.

—Se ha concedido un mes de licencia para ampliar sus estudios profesionales en la escuela normal de Valladolid á la maestra doña Facunda Veros Sainz.

Asimismo se ha concedido otro mes de licencia para tomar posesión de la escuela de Torresandino á D. Pio de las Heras.

Audiencia territorial. —*Señalamientos para el día 29 de Julio de 1892:* Sala de lo criminal: Causa procedente del juzgado de Villarcayo contra Santiago Gomez Ortiz, sobre disparo y lesiones; ponente, Sr. Viedma; abogado Licenciado, Calderon; procurador, Tristán.

Mercados. —En la pescadería se ha vendido en la mañana de hoy, calamares á 2,00 y 1,50 pesetas el kilo, congrio á 1,50 y 1,30, merluza á 1,18, curbina á 1,60 y bonito á 0'90.

Los cangrejos siguen á precios muy elevados. Se han presentado en el Hondillo algunas truchas de Vizcainos, también á precios subidos.

En el banco regulador se ha vendido en la mañana de hoy, lomo á 1,62 y tocino 1,46, el primer cerdo, y el segundo á 1,64 y 1,48 á cuyo precio se venderá mañana.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy, 6 bueyes, 2 terneras, 29 carneros, 9 corderos y 3 cerdos.

—El mercado de cereales de esta capital no ha tenido importancia alguna ni por los ingresos, que casi han sido nulos ni por que haya habido alteración en los precios.

—En el último mercado de Villarcayo entraron unas 500 fanegas próximamente y se vendió el trigo á 46 reales las 96 libras, centeno á 28, cebada á 23, avena á 13, yeros á 30, garbanzos á 130, harina de primera, segunda y tercera á 16, 15 y 13 reales arroba, salvados á 7, 6 y 1½ y 5 y 1½ y patatas á 4.

El vino blanco se cotiza á 18 reales cántaro y el tinto á 16.

La cosecha mala en calidad y muy escasa.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el día 29 de Julio de 1891.*—Parada, San Marcial y Lealtal; hospital y provisiones, San Marcial, octavo capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición; el general gobernador militar Sanz.

Necrología.—Ayer no se verificó sepelio alguno en el cementerio general de esta ciudad.

Venta.—Se hace de una tartana valenciana, sin estrenar y de buena construcción, con torno y aptitud para colocar seis asientos con toda holgura. Para tratar con D. Roque Perez, Plaza de Vega, 27.

CARTA DE MADRID

Madrid 27.

Hoy puede decirse que ni hay noticias ni casi asunto para escribir más allá de un par de cuartillas.

Poco á poco van desfilando de Madrid los pocos políticos que aun no habían salido para provincias; los ministros están poco comunicativos y hallar una noticia que tenga interés, es en estas circunstancias un verdadero hallazgo para el periodista.

La gente este año se ha desparramado por las provincias de Levante y Mediodía, y muchas familias han ido á Portugal.

En cambio se nota una gran disminución de viajeros por las líneas del Norte, debido sin duda al cólera que ha vuelto á tomar incremento en Francia y á que la compañía de ferrocarriles no expide este año billetes de favor.

Aquí no quedan ya más que los que ocupan cargos oficiales, los que por razón de nuestros quehaceres no podemos salir de verano y los que no tienen dinero para permitirse el hijo de viajar.

Los ministros se preparan también á emprender excursiones.

El de Marina sale para Cadiz dentro de una hora y el de Ultramar marchará el viernes á San Sebastián.

El de Fomento no tardará muchos días en salir para Cataluña, Bilbao y Asturias y el señor Cánovas tiene fijado el día de su marcha para Santa Agueda en la primera decena de Agosto.

La Providencia consuela á los que nos quedamos en Madrid, con una temperatura soportable: por las noches sobre todo hace bastante fresco.

* * *

He recorrido los centros oficiales y en todos ellos las noticias son satisfactorias.

La tranquilidad en provincias es completa y ni siquiera en Santander ha ocurrido, según me aseguran en Gobernación, el más leve incidente.

El Gobierno está muy satisfecho de la conducta que en los pasados días ha seguido el gobernador de esta provincia y se hablaba hoy de recompensar sus buenos servicios con una Gran Cruz.

En cambio al de Pontevedra le han admitido la dimisión apenas hizo la menor indicación de presentarla.

El decreto se ha mandado hoy á la firma de la Reina.

* * *

Hay cierta expectación por el Consejo que ha de celebrarse mañana, especialmente entre los bolsistas, que esperan conocer el acuerdo que recaiga sobre los proyectos del señor Romero Robledo.

El más interesante, el que se refiere al arriendo de las aduanas de Cuba no creo que prospere *por ahora*.

El mayor enemigo del proyecto, como ayer indicaba en la carta, es el enorme capital que se necesita para abarcar empresa de tal magnitud (15 millones de pesos) y nadie se compromete á exponer una suma tan respetable en negocio de un resultado dudoso.

El señor Sotolongo ha conferenciado hoy con el señor Cánovas del Castillo y ministro de Ultramar, y estoy por afirmar, sin temor á ser desmentido que á nombre del Banco Hispano Colonial ha renunciado á comprometerse.

Capitales extranjeros pudieran hallarse, no lo dudo, y si el señor Romero Robledo está decidido á llevar la cosa adelante, es probable que más tarde volviera á la carga.

En el consejo de mañana no creo, pues, que se acuerde respecto á este asunto.

También es probable que haya sorpresas en cuanto á la combinación de altos puestos.

*
* *

Los amigos del señor Sagasta acuden ahora á la estación del Norte para hacerle una cariñosa despedida.

*
* *

El corresponsal en San Sebastián me dice hoy lo siguiente:

Definitivamente en el segundo expreso sale hoy para Luzganes el señor Martínez Campos, acompañado del señor Ruiz Gomez, que se dirige á Asturias.

El duque de Tetuán ha dado cuenta á la Reina del levantamiento del estado de sitio en Barcelona y Pontevedra, y de la tranquilidad que reina en Santander.

En Santa Agueda es esperado el señor Cánovas del 1 al 2 del próximo Agosto, y luego se cree que irá á San Sebastián.

El señor Romero Robledo ha tomado disposiciones para pasar dos meses en la capital guipuzcoana.

Es inexacto que el Gobierno haya tenido hasta ahora noticias respecto á la conferencia internacional sobre Marruecos.

Tampoco es exacta la ruptura comercial con Portugal, sino al contrario las negociaciones van por excelente camino.

Ha llegado Brumond-Wolf el embajador de Inglaterra, y el día 1.º vendrá monsieur Bell, que sustituirá durante su ausencia Mr. Roustan embajador de Francia.

La Reina ha firmado hoy decretos resolviendo varias competencias.

Nombrando comandante de plaza director de Parque de Bilbao, al teniente coronel señor Sanchez Castillo.

Y concediendo varias cruces.

*
* *

El corresponsal de Cadiz también me participa que hoy se ha celebrado el consejo de guerra contra el sujeto, acusado de insulto, que apedreó á los guardias civiles el 24 de Febrero cuando conducían á Salvoechea y otros anarquistas á la Audiencia. El fiscal ha pedido cuatro años de prisión, y la defensa aspira á la absolución.

M.

EN EL HOSPITAL DE SAN JUAN.

II

Volvamos á la casa de San Juan y Sixto IV.

Reclama nuestra atención algo en que al parecer aún no hemos reparado, algo interesante, como todo lo misterioso y heróico, algo grandioso y conmovedor, como el sacrificio de la vida por la humanidad, algo sublime, como el holocausto de la libertad en aras de una religión divina, algo que constituye la esencialidad, el alma de las casas, donde se ejercita la caridad pública: la esclava de Jesus, la hija de San Vicente, la hermana de la Caridad.

No se puede pensar en un establecimiento benéfico, sin que al momento surja, como evocada por la idea del sufrimiento, la simpática y angelical figura de la hermana de la caridad, ejemplo inimitable de virtud y abnegación.

Tiene su espíritu puesto en Dios y sus manos en la humanidad que sufre. Llora con el afligido y canta con los ángeles, alabanzas al Creador.

Parece como el lazo de unión entre lo divino y lo humano.

Con sus manos ataja el torrente insano de la podredumbre de la carne y con su espíritu contiene las iras del Dios de la justicia.

Con su constancia en la asistencia, mitiga los agudos dolores del enfermo y con su constancia en la virtud, abre nuevos horizontes á la fé vacilante y mortecina del doliente.

Con sus súplicas y exhortaciones al moribundo, le aparta de las miserias de la vida, y con su suplicante y ferviente oración, preparale el camino de las regiones eternas, acompañando en su éxtasis religioso, al alma que rompe sus ligaduras terrenales, hasta la presencia de Dios.

Ni nada tan sublime puede imaginarse, ni nada tan humano puede hacerse.

Juventud, familia, amor, amistad, todo, todo sacrificado ante la virtud heróica de la caridad y ante el amor sublime de la religión.

Si la idea de la existencia de Dios no fuese innata en el hombre; si en el regazo cariñoso de nuestra madre, no hubiésemos recibido en hermosa alianza con el amor, esa sublime idea, amparo del que vive, consuelo del que sufre y esperanza única y consoladora del que muere, fortalecida con el ejemplo, arraigada con los sufrimientos de la vida y evidenciada con la sorprendente armonía de la naturaleza; si la conciencia no sintiese ese misterioso aliento, ese ser dentro de nuestro ser, que discute con nosotros mismos, que siente, que vacila, que afirma y niega, ora esté tranquilo y seguro, ora vacilante ó medroso; si esa conciencia no descubriese algo infinito y eterno que atrae, subyuga y maravilla; ¿Ah? La virtud, la abnegación, el heroísmo, la religiosidad sobrehumana de la hija de la caridad, sería bastante para hacer exclamar al más vacilante y descreído, lleno de convicción y de firmeza: ¡Creo en Dios!

Es verdad que los goces de la virtud son infinitos y viven eternamente en el alma redimiéndola y regenerándola, mientras que los goces mundanales producen tedio y amargan la existencia.

Estas son verdades que nadie ignora.

Y sin embargo ¿Por qué todos preferimos la vida mundanal?

¿Por qué no nos espantan esos placeres que tanto mal nos causan?

¿Por qué no nos atraen y nos deleitan esas virtudes que subliman al hombre y le engrandecen?

Contradicciones inverosímiles é incomprensibles.

La vida del hombre es el misterio más inescrutable del universo.

Se nace por casualidad, se vive inconscientemente y se muere sin saber qué fué del Tesoro recibido con el soplo de la vida.

Y para que la contradicción sea completa se pregona la grandeza de la virtud y de lo sublime, sin conocerla y se erigen monumentos á los grandes hombres de la ciencia, de la guerra y de la política. ¡Por qué! ¡Ah! Porque ya que la Providencia fué pródiga con ellos, entregándoles un caudal de talento, de energía, de suerte ó de riquezas, quieren los hombres, sin duda, no ser menos que la Providencia, concediéndoles los supremos honores de la tierra.

En cambio, para esos héroes anónimos que eternamente y bajo esa toca blanca viven, si eso es vivir, sacrificando su existencia entera en aras del niño abandonado, víctima inocente de las debilidades humanas, del enfermo pobre que no puede defenderse contra las convulsiones de su naturaleza, del soldado herido por causa que acaso desconoce, del anciano inútil, á quien la sociedad abandona como cosa esteril, porque para nada puede utilizar unas fuerzas extinguidas; para esos héroes que tan señalados servicios prestan á la humanidad, en vez de esculpir sus nombres con letras de oro para eterna recordación, existe sólo el abandono en el montón de lo anónimo y desconocido, y aun el escarnio de sus creencias y virtudes.

¡Extraño contraste!

Permitaseme una vez, acaso contra lo establecido por la costumbre inconsciente, tal vez pecando de indiscreto al penetrar en el sagrado en que se ocultan, como temiendo de la pública admiración, las más grandes y más sublimes de las virtudes humanas, seguramente ofendiendo la verdadera modestia, no sin pedir perdón por osadía tanta, permitaseme consignar aquí, con el respeto y veneración debidos, los nombres de los doce ángeles de la caridad, que con su abnegación y heroísmo constituyen el espíritu y la esencia del Hospital de San Juan.

No puedo resistir á este deseo al que me impulsan motivos de profundo reconocimiento y gratitud y de admiración y respeto á la vez.

Permitaseme, pues, hacer mérito especial de aquella venerable, virtuosa y sencilla superiora, sor María Rojo, hija de esta provincia, que dirige aquella comunidad con prudencia, virtud y cariño ilimitables; que lleva 40 años de vocación, 40 años de servicios innumerables á la humanidad; ¡una vida entera consagrada á la abnegación y sacrificio!

Treinta y dos años hace que no tiene otra casa que la de San Juan, treinta y dos años de constantes desvelos dedicados á enjugar las lágrimas de los infortunados pobres de Burgos.

Bien puede decirse que es un libro viviente de las desgracias que en tan largo período de tiempo han afligido á este pueblo, y cuyas hojas, por todas partes esparcidas, bendecirán constantemente su nombre, algunos desde esta vida de miserias, muchos desde la vida infinita de la eternidad.

Ante ella han desfilado con el tétrico aparato de la muerte, los coléricos del 64 y 85, tan pronto asistidos como arrancados á la vida por la violencia de tan terrible epidemia; los variolosos de todas las épocas desde el año 60, con su cuerpo ennegrecido y abultado, su olor pestilente, su largo sufrimiento y su terrible agonía; los heridos de la guerra civil con las energías de la juventud, en lucha titánica con las mortales heridas del hierro y el plomo; las víctimas de las catástrofes más terribles, que han llenado de consternación y de luto á este noble pueblo, como las del espantoso choque de trenes del pasado año; en una palabra, todas las desgracias y calamidades que han afligido al pueblo de Burgos desde el año 60, todas han tenido su campo de acción en aquella casa, todas han desplegado la bárbara energía de la destrucción y de la muerte en aquellas salas, todas han sembrado el dolor y el espanto en aquellas camas que la caridad asistía.

Y á pesar de los horrores de la epidemia, del grito angustioso del pueblo que se veía destruído y aniquilado por el aliento mortífero de la peste, del hedor insoportable de los enfermos y de los muertos, aquel pequeño ejército de San Juan, dirigido por sor María, siempre en su puesto, asistía al moribundo por todos abandonado y amortajaba al solitario cadáver aún caliente, cumpliendo con más perseverancia que nunca la regla divina de su institución, y dirigiendo sus preces al cielo en demanda de clemencia para la humanidad consternada.

Era el lazo de unión entre el pestilente moribundo cuyo último suspiro recogía y el Dios de las misericordias.

No tenía miedo á la peste porque la hermana de la caridad, vive acariciando la idea de la muerte, mientras que la humanidad entera muere acariciando la idea de la vida.

He de hacer mención también de la virtuosa sor Vicenta Ederra, quien representa la segunda autoridad de la casa, y es ejemplo de actividad para su orden interior, y de atención y solicitud para los enfermos, á quienes frecuentemente visita, llevándoles el aliento y la resignación tan necesarios para soportar los crueles dolores del cuerpo.

Sor Prima Echaide y sor Inocencia Sedano, con infatigable celo, con inacabable paciencia, siempre sonrientes, con inteligencia superior, dedican sus desvelos á dar una instrucción acabada y perfecta, no sólo á las desgraciadas niñas del refugio, sino también á un crecidísimo número de niñas y señoritas de la ciudad, que acuden á aquella casa á aprender y perfeccionarse en las primorosas labores que constituyen la ocupación de la mujer, recibiendo de las hermanas consagradas á Dios, reglas de conducta y de trabajo, que no olvidarán nunca para vivir en el mundo.

Aquella salita dedicada á escuela, limpia y resplandeciente, con su pequeña tribuna á manera de observatorio para las hermanas, con sus pequeños pupitres para las educandas, sus bastidores para la labor, su San Vicente, presidiendo la enseñanza para inculcar al mismo tiempo la idea de Dios y del trabajo, aparece como una diminuta exposición, digna de ser visitada por cuantas personas se interesan por la instrucción de la mujer.

Permitaseme por último hacer mención de la virtuosa Sor María Asunción Verdager, enfermera ejemplar, afable, cuidadosa, solícita, esclava de su obligación, siempre pendiente de la prescripción facultativa, para la asistencia del enfermo, así como de sus no menos heroicas y virtuosas compañeras, Sor Teresa Butrón, Sor Baltasara Eslava, Sor Leonor Royo, Sor Mercedes Dominguez, Sor Irene Andrés y Sor Lorenza Tobar.

Todas son soldados escogidos del ejército de la caridad.

Todas son discípulas, hijas de San Vicente.

Todas son hermanas de la Caridad y con esto está dicho todo.

Y sin embargo ¿Qué son? ¿Qué significan esos doce nombres que se acaban de mencionar?

Cada uno un número, sólo un número de los 33.000 de que se compone la institución de San Vicente, esparcida por el Universo, para enjugar las lágrimas del desgraciado.

¡Ah! Ya me explico el silencio de la historia para contar las inenarrables heroicidades de cada uno de estos 33.000 soldados del ejército de la caridad.

El libro de la historia es pequeño y en sus páginas no caben las hazañas todas realizadas individualmente por las hijas de la caridad.

La humanidad no puede glorificar tanta grandeza.

Sólo á Dios, que es suma justicia, le es dado el premiar tanta virtud y tanta santidad.

En la casa de San Juan, en la que todas las virtudes tienen su asiento, no podía menos de existir la de la gratitud hacia todos sus bienhechores.

Así es que se pronuncia con veneración y respeto el nombre del cardenal La Puente, arzobispo que fué de Burgos, que donó al hospital 12.500 pesetas; el del bienhechor, señor Pampliega, que con el importe de sus bienes mandó construir, para Asilo de ancianos y niños, el magnífico y nuevo edificio, lindante con el viejo hospital, ya terminado y próximo á inaugurarse.

En otro orden distinto se recuerda también constantemente en la casa de San Juan, el nombre de D. Antonio de Yarto y Rojo, y el del actual senador del reino, D. Julian Casado y Pardo, que tan grata memoria dejaron en aquel Establecimiento, á su paso por lo alcaldía de Burgos.

Las hermanas de la caridad constituyen, digámoslo así, el corazón de aquel Establecimiento benéfico.

La cabeza está representada por el personal facultativo, que le forman el sábio e inteligente Doctor D. Julio Fernandez Izquierdo, quien no obstante la numerosa

clientela que reclama sus servicios, parece que se multiplica para prestar los auxilios de la ciencia á los enfermos que tiene encomendados, y el también distinguido y activo Doctor D. Sixto Antón, y como suplente el laborioso Doctor D. Mariano Miegimolle, y á quienes auxilia en sus trabajos el activo practicante D. Antonio Villalain.

Completa el personal facultativo el estudioso é inteligente Doctor en farmacia, D. Angel Cecilia.

La dirección espiritual de la casa, se halla á cargo del virtuoso sacerdote, don Fernando Gallardo, quien con su exquisito trato, distrae de sus pesares á los infelices enfermos en sus constantes visitas.

Por último, la dirección, administración y depositaria de fondos del Establecimiento, están encomendadas al muy laborioso é inteligente funcionario, D. Victoriano Calvo, á cuya fina atención debemos los antecedentes relativos á la fundación del Hospital

Le auxilia en sus trabajos el joven y activo oficial D. Rafael Royuela y Luis.

El personal subalterno está constituido por los mismos asilados de la casa, quienes tienen asignado por estos servicios una pequeñísima é insignificante gratificación.

He terminado la muy grata tarea de dedicar un modestísimo y cariñoso recuerdo á aquella benéfica casa que me recogió enfermo y me restituyó la salud.

Réstame para terminar, por que es muy grato recordar el favor recibido, enviar la expresión de mi más profunda gratitud y eterno reconocimiento, por lo inmerecido de las atenciones recibidas, á los señores Alcalde y teniente de alcalde, mis distinguidos amigos, D. Emilio Luis y Rozas y D. Francisco Regis Cisneros, á la comisión de la Beneficencia municipal del Excmo. Ayuntamiento, al ilustre Doctor, mi médico de cabecera, D. Julio Fernandez Izquierdo, á todo el personal del Hospital de San Juan, y á cuantos amigos tuvieron la atención de interesarse por mi salud.

Respecto á las hermanas de la Caridad, no ya sólo reconozco haber contraído con ellas una gran deuda, de esas que viven en el alma para nunca extinguirse, sino que tanta atención inmerecida, tanto solícito cuidado, tan exquisita asistencia prestada en circunstancias angustiosas, hicieron germinar en mi alma algo más que el reconocimiento, término de relación al favor recibido, algo más que la gratitud, afecto con que se paga el bien no merecido que se nos dispensa; mayor que estos sentimientos es el sentimiento de que me hallo poseído: el de simpatía eterna á la institución de San Vicente, y muy [especialmente á la Comunidad del Hospital de San Juan.

Burgos 28 Julio de 1892.

M. de Linares.

DE NUESTRO CORRESPONSAL

San Sebastián 27 de Julio de 1892.

Sr. Director del DIARIO DE BURGOS.

Muy señor mio: Ya puede decirse que en San Sebastián existe un crecido número de veraneantes, á despecho de los antipatriotas que desleñan lo que hay de bueno en España, en beneficio del extranjero.

La llegada de la Corte ha prestado inusitado movimiento á la bella Easo, y en la actualidad pasan de 5.500 los forasteros que se encuentran en ella.

El miércoles pasado se celebró una recepción palatina en la casa consistorial.

A dicho acto concurrieron las autoridades civiles y militares, la nobleza y señoras en número de cuarenta y tantas.

Se hallan instaladas en la frontera barracas para colocar las estufas de desinfect-

ción llegadas de Madrid y París, para el caso de que acreciente el cólera en la vecina República.

A 30 millas al N. del cabo Higuer se encontró días pasados el patrón Olaizola, de Fuenterrabia, una botella herméticamente cerrada, flotando sobre las aguas.

Recogida por dicho patrón la entregó más tarde al comandante del cañonero *Tajo*.

Abierta la botella se encontró una hoja de papel y escritas en ella con lápiz, 7 líneas en alemán.

La tradición literal es como sigue:

«21 Mayo 1892. Última señal de los tripulantes y pasajeros del vapor *Berlin* en el Océano Atlántico. ¡Dios nos ayude!—El capitán.

Los días de las corridas que se celebrarán en el próximo mes, se quemarán por la noche fuegos de artificio en el parque de *Alderdi Eder*, vulgo *Monte Ruso*.

Se encuentra entre nosotros el eminente músico Sarasate.

Se halla fondeado en la bahía el barco de guerra *Conde de Venadito*, que permanecerá en estas aguas mientras dure la estancia de la Reina.

La diva Emma Nevada ha alcanzado mayores triunfos, si cabe, que el año pasado, en las diferentes óperas que ha cantado, cuyas representaciones se han hecho en el teatro del circo.

También el baritono Tabuyo ha demostrado sus excelentes dotes artísticas en *Fausto*, única ópera por él representada en esta capital hasta la fecha.

Sus admiradores esperan oírle en *La Africana*, cuya ópera dicen es en la que más se luce.

El Corresponsal.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene las disposiciones siguientes:

Un real decreto de Gobernación mandando que el domingo 21 de Agosto se proceda á la elección parcial de un senador por la provincia de Madrid.

Una real orden del ministerio de Fomento relativa á las colonias escolares.

Otra del ministerio de Ultramar aprobando el itinerario del servicio comercial á la costa de Marruecos presentado por el representante de la compañía Trasatlántica.

Otra id. referente á la línea de vapores correos á Fernando Póo.

Otra id. de Cádiz á Tánger.

En el mes próximo empezará á regir el nuevo reglamento del impuesto de derechos reales y transmisión de bienes.

Leemos en un periódico:

«Mañana será la primera vez que el fusil Maüser se usará en los actos de servicio en nuestro Ejército.

El batallón de cazadores que entra de guardia en Palacio irá provisto de dicho armamento.»

La academia de Buenas Letras de Sevilla, de acuerdo con el Ayuntamiento, celebrará un certámen literario en el próximo mes de Octubre, para premiar al autor de la mejor Memoria sobre un hecho cualquiera del descubrimiento del Nuevo Mundo, relacionado con la historia de Sevilla.

El premio consiste en 1.000 pesetas en metálico.

En las inmediaciones de Navelgas (Asturias), ocurrió el jueves un desprendimiento sobre la carretera que de este pueblo conduce á Pola de Allende.

Un vecino de Pola, que iba por dicha vía, estuvo á punto de ser aplastado, y cuando se repuso del susto, llamóle la atención una piedra que por su color y forma se destacaba de las demás.

La recogió, y desde luego pudo advertir que su peso era extraordinario, teniendo en cuenta el volumen.

En el mismo pueblo de Navelgas fué reconocida, é inmediatamente le ofrecieron por ella nada menos que 3.250 pesetas.

¡Era una pepita de oro de más de 36 onzas!

A los incrédulos hay que advertirles que el lugar en que se encontró la piedra, está inmediate á los lavaderos de oro que desde la época romana existen en las afueras de dicho pueblo de Navelgas.

A cambio de pepitas de ese calibre, ya se pueden recibir sustos como el del buen vecino de Pola.

INSTANTANEAS.

Nuestros ángeles custodios.

El malestar cunde y se propaga entre los serenos de la villa, á consecuencia de una orden del alcalde disponiendo que no se retiren hasta las seis de la mañana.

Hasta ahora los serenos venían prestando sus importantes servicios con cierta independencia saludable, y en cuanto asomaba el día, apagaban el farol y se iban á dormir felices y satisfechos.

Ahora se trata de aumentarles las horas de insomnio, y esto traerá conflictos graves como el de los telegrafistas y las verduleras.

El sereno viene á ser una especie de ama de cría seca del honrado vecino de Madrid; él tiene las llaves de todas las casas, él protege al transeunte contra rateos y *bronquistas*; él es, en fin, el ángel tutelar de todos los borrachos nacionales.

Tuve yo un sereno hace años, que se había constituido en preceptor cariñoso de mi persona y en guía oficial de mis pasos sobre la tierra.

—¡Bonifacio!—gritaba yo desde la esquina de la calle, al regresar á mi casa todas las noches.

—¡Vaaaaa!—contestaba él, sin moverse de su sitio.

—¡Bonifaccioooo! ¿Quiere usted venir á abrime la puerta?—volvía á decirle con malhumorado acento.

Entonces el hombre se dirigía hacia mí tranquilamente, y se encaraba conmigo diciendo:

—¡Vaya unas *huritas* de venir!

—Yo vengo cuando me dá la gana—replicaba yo furioso.

—Eso es; incomódese usted encima.

—¿Pero á uste qué le importa?

—Es que me dá rabia verle á usted *trasnuchando*, con esa tos seca que parece un higo.

A mí llegaba á darme miedo aquel hombre, que era una especie de acusador de mi conducta, y más de una vez hube de decirle:

—Bonifacio; mañana vendré un poco tarde, porque tengo que velar á un enfermo.

—Sí, sí; buen trucha esta usted. ¡Pero hombre! ¿Usted se quiere matar por sus manos? Ya me tiene usted muy hartito.

En el fondo del alma yo agradecía aquel interés y aquellos consejos, y entonces pude convencerme de que los serenos de Madrid son unos ángeles custodios con capote y chuzo; unos seres virtuosos aunque aficionados al vino.

Sólo de pensar que una noche dada podrían declararse en huelga, sin previo aviso, nos asusta é intranquiliza. Ya me parece estar viendo á los vecinos vagando por las calles de Madrid, sin tener quien les abra la puerta de su domicilio, ni quien les tienda una mano cariñosa.

—¡Serenos! — ¡Juan! — ¡Pepe! — ¡Robustiano! Y ¡nada! ¡El silencio por do quiera!

Ojalá no se realicen estos pronósticos, en bien de los trasnochadores impenitentes que abundan por desgracia en esta capital.

Una huelga de serenos sería horrible.

Por de pronto habría muchas víctimas, los taberneros y uno que se quedaría en la calle: servidor de ustedes.

Luis Taboada.

28 Julio de 1892.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 27.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 63,46, 63,56, 63,62, 63,43, 63,37, 63,31, 63,56.

Londres 27.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 63,62.

Londres 27.—*The Daily News*, ocupándose en su número de esta mañana de los asuntos de Marruecos, censura la conducta seguida por Lord Salisbury, diciendo que ha cometido la mayor de las torpezas no procurado ganarse en cuestión tan delicada, la confianza del gobierno francés, haciéndose agradable, en cambio y coqueteando con las naciones que constituyen la triple alianza.

Todo desacuerdo entre Francia á Inglaterra, respecto de Marruecos, añade el periódico londonense, «repercute en el mundo entero».

Las Palmas (Gran Canaria) 27.—Por el cable de la compañía Nacional española. Se encuentra en esta ciudad el capitán general del distrito.

Prolongará su estancia durante algunos días.

Continúa aumentando el movimiento comercial de este puerto, siendo cada día mayor el número de embarcaciones que fondean en él.

Paris 27.—El cambio de temperatura ha contribuido á que mejore notablemente el estado de nuestros viñedos, haciendo renacer las esperanzas de una buena cosecha en la mayor parte de los departamentos.

En nuestro mercado de vinos se mantienen los precios con bastante firmeza especialmente los blancos de calidad superior.

En el Mediodía las viñas presentan un aspecto espléndido, esperándose que si al hacerse la vendimia continua el buen tiempo, la cosecha será tan grande como en 1888 y la fuerza alcohólica entre los nueve y once grados.

Se han hecho algunas ventas de 120 á 150 francos los doscientos veinticinco litros pero fuera de estas partidas las operaciones son muy escasas.

Sofia 27.—Esta mañana han sido ejecutados en la horca los cuatro condenados á muerte con motivo de la causa Beltcheff.

Todos los reos han demostrado notable presencia de ánimo y resignación.

Karaveloff gritó momentos antes de morir ¡Viva Macedonia!

Milaroff, Popoff y Geogieff ¡Viva Bulgaria!

La concurrencia fué bastante numerosa, sin que ocurriera ningún incidente digno de especial mención.

París 27.—Según las noticias que se reciben de Rusia perecen del cólera más del 60 por 100 de los atacados.

La epidemia continúa propagándose en dirección á Occidente, confirmándose por desgracia la noticia de haber ocurrido varios casos en Rumania.

En las fronteras meridionales de Austria Hungría se han adoptado rigurosas precauciones para evitar la importación de la enfermedad.

En dicha nación no ha ocurrido hasta ahora ningún caso.

Febra.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

ESTABLECIMIENTO TERMAL DE URBERUAGA DE UBILLA MARQUINA (Vizcaya).

AGUAS NITROGENADAS BICARBONATADAS

Temporada oficial de 15 de Junio á 15 de Septiembre

Temperatura 27.º centígrados.

Caudal 32,622 litros por hora.

ÚNICAS ANÁLOGAS A LAS DE PANTICOSA

Este establecimiento es el más concurrido de todos los del Norte y sus aguas son eficacisimas en las enfermedades del pecho, garganta, hígado, vias urinarias. Situado á 16 kilómetros de Elgoibar y Olacuenta (línea de Bilbao á Zumárraga). Servicio de coches en combinación con los trenes, y se hace el recorrido en dos horas. Próximo á Ondárroa, Lequeitio, Daturrarán, Deva, etc.

Para informes, dirigirse á sus propietarios: Aguirre Sarasúa hermanos.

MATÍAS LÓPEZ

Madrid—Escorial

LOS CHOCOLATES, CAFÉS Y SOPAS COLONIALES
DE ESTA CASA

son los mejores que se presentan en los mercados.

PREMIADOS CON 40 MEDALLAS

De venta en todos los Establecimientos de Ultramarinos de España.

Oficinas: PALMA ALTA, 8.

Depósito Central: MONTERA, 25.

CENTRO TÉCNICO INDUSTRIAL

ESPECIALIDAD EN

INSTALACIONES ELÉCTRICAS

PLAZA DE SANTA ANA, 1.—MADRID.

Alumbrado eléctrico de poblaciones, fábricas, establecimientos públicos y particulares, garantizando el buen resultado de las instalaciones, en las que se emplea el mejor material, motores, calderas, etc.

SE HACEN PLANOS Y PRESUPUESTOS

La correspondencia al Director, Plaza de Santa Ana, núm. 1.—MADRID.

Dirección telegráfica: **TÉCNICO. MADRID.**

Bicicleta.—Se vende nueva y barata. Plaza de Santander, 12, 2.º, informarán.

Tienda de ultramarinos de Antonio Viñas, calle de San Lorenzo núm. 1. Se vende liga superior de 1.ª a 6 reales el 1½ kilo.

ULTIMA HORA

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

MADRID 28.—9,20 m.

El comité provincial de Madrid ha acordado el retrainimiento en las próximas elecciones, en vista de las falsificaciones cometidas en el censo.

Indícase al Sr. Abril para el gobierno civil de Valladolid y al Sr. Frontaura para el de Pontevedra.

MADRID 28.—9'25 m.

Creése que el consejo de ministros que se celebrará hoy revestirá gran importancia administrativa.

Además de las cuestiones del personal, se tratará también del arriendo de la renta de aduanas en Cuba, del impuesto establecido sobre las operaciones de Bolsa, de la adaptación de la ley electoral á los territorios cuyos juzgados se han suprimido, y de otros asuntos de mucho interés.

MADRID 28.—9,35 m.

Se ha comprobado que el mal gusto observado en el agua del Lozoya era debido á la existencia de millares de peces muertos junto á la presa principal.

MADRID 28.—3,50 t.

Hoy ha continuado el juicio oral en la causa por robo de la caja de depósitos.

El Sr. Carvajal ha hecho una magnífica defensa de Nebot, sosteniendo, con gran abundancia de razonamientos, su inocencia.

Entre otras cosas ha dicho que recuerda haber conocido en otro tiempo á Nebot procesado y preso por otra causa y que despues de estar en la carcel catorce años, se le puso en libertad diciéndole que se le había procesado por equivocación.

Estas palabras produjeron gran sensación en el público.

El Sr. Carvajal ha sido calurosamente felicitado por su brillante discurso.

MADRID 28.—3,52 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 69,40. Idem fin de mes, 69,30.

Idem exterior, 73,00. Idem Deuda amortizable, 79,80.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886; 104,60.

Acciones del Banco de España 360,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 110,00

Cambios sobre París á ocho días vista, 16,65

Idem sobre Londres, 00,00.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 62,31.

Mercado flojo.

A última hora se nos dice por teléfono que ha sido arrollada y muerta por el tren en la «Vuelta de los coches» una operaria de la fábrica de papel de los señores San Pedro y compañía.